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副主席及行政總監回顧與前瞻

積金易平台項目繼續是積 
金局的重點工作，並會繼
續帶來重重挑戰。強積金 
制度未來的運作模式和規 
管體制將從根本上改變， 
我們必須重新定位，作好 
準備迎接新挑戰。2020-21 
年度縱然充滿考驗， 
我們仍然悉力履行使命。 
未來，我們會再接再厲， 
我深信積金局將取得更優 
異的工作成果。

羅盛梅女士
副主席及行政總監
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2020-21年度是疫情嚴峻的一年，在新冠病毒的陰
霾下，僱主、僱員以至社會各界深受疫情衝擊。面

對前所未見的困境，積金局員工堅守崗位，盡力達

成各項業務目標、工作項目和計劃，推廣強積金制

度的價值，在改革、監管、保障計劃成員以至其他

工作範疇，都取得成果，創下多個「第一」。

推進強積金改革

現正開發的積金易平台是一項重大基礎建設，目的

是重塑強積金計劃的行政程序及運作模式，把現行

的計劃行政程序標準化、簡化和自動化。政府已承

諾為項目撥款$49億。

在開發積金易平台的過程中，積金局一直與政府及

強積金業界緊密合作。由積金局董事會成立的積金

易平台項目督導委員會，年內舉行了多次會議，為

項目提供策略性指導、審議財政預算及開支、監督

項目管理及監察工作進度。

2019年12月，我們就平台的設計、構建及營運工作
公開招標。業界反應踴躍。不過，由於疫情爆發，

遞交標書的截止日期須稍為推遲，由2020年4月9日
延至4月29日，讓有興趣的投標者有充足時間擬備
及遞交標書。

雖然招標過程出現些微延遲，但無礙餘下工作的進

度。我們其後全速推展項目，在2021年1月向中標
者（承辦商）批出合約，為構建這項金融公用設施邁

出重要的第一步。

2021年3月5日，我們再下一城，第一次成立全資擁
有的「積金易平台有限公司」（積金易公司），以推展

及營運積金易平台。

積金易公司的董事局由政府、積金局及積金易公司

的代表及不同專業界別的專家組成，負責監督公司

的運作。積金易公司已備有穩妥的管治框架和政

策，適用於公司董事。

雖然受到疫情影響，積金易公司各項工作仍然推展

有序，進度良好，令人鼓舞。公司與受託人及承辦

商頻繁舉行會議，討論及處理平台基建的技術事

宜。截至2021年3月31日，各方合共舉行了八次會
議。

我們現正進行第二階段的法例修訂工作，為積金易

平台的運作及相關事宜提供法律依據，目標是在

2021年年中向立法會提交法例修訂建議。積金易平
台預期最早可於2022年年底前建成，並可於2025年
全面投入運作。我們會密切注視這些關鍵日期，避

免延誤。

加強計劃成員保障

面對艱難時刻，積金局員工始終緊守崗位，致力保

障計劃成員的強積金權益，同時因應時勢重訂部分

工作優次。年內，我們集中力量追討強積金欠款，

成效顯著，為大約108 000名僱員討回共$1.96億拖
欠供款，創下十年來討回欠款金額的最高紀錄。
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建立網絡深入社群

雖然在疫情下必須保持社交距離，但無阻我們與相

關界別保持聯絡、拓展聯繫。強積金制度20周年宣
傳活動，以及各類公眾教育及推廣活動、講座及座

談會等，均以網上直播、視像通話、預錄影片，或

以實體配合虛擬的混合模式進行，不受場地局限。

疫情期間，我們繼續透過不同途徑傳遞強積金訊

息，接觸面更闊更廣。

此外，我們與其他金融規管機

構建立了更緊密的聯繫。年

內，我們第一次加入由證券及

期貨事務監察委員會及香港金

融管理局共同領導的綠色和可

持續金融跨機構督導小組，該

小組在2020年5月成立。我們
繼續參與投資者及理財教育委

員會及其轄下理財教育統籌委

員會的工作，並與其他金融規

管機構舉行了五次會議，分享

規管經驗及討論執法事宜。

積極參與國際交流

儘管疫症爆發令外訪工作無法進行，但無礙我們參

與退休金領域的國際合作和交流，並在有關領域有

所建樹。國際退休金監管機構組織是國際組織，宗

旨是改善全球私營退休金制度的監管，並為退休金

年內儘管經濟前景不明朗，我們喜見今年仍有

1 671家機構獲嘉許為「積金好僱主」，打破了自
2015年設立嘉許計劃以來的紀錄，可見僱主不論順
境、逆境，同樣重視僱員的退休保障。

加強監管業界

積金局在疫情下繼續與業界緊密合作，除邀請受託

人參與積金易平台項目外，亦要求受託人為計劃成

員提高基金及帳戶資料的透明

度，以及開發退休投資方案，

以滿足計劃成員在供款及提取

權益兩個階段的需要。在2020年
9月，一名強積金受託人推出
了第一個在投資方案實驗室下

產生的退休投資方案。

疫情期間，積金局和受託人的

顧客櫃檯服務有時候暫停開

放。我們藉此機會推廣數碼工

具，鼓勵公眾以電子方式處理

強積金事宜，從而減少社交接

觸及節省時間。令人鼓舞的是，數碼使用率持續攀

升。在2020年12月，僱主使用數碼工具提交強積金
供款資料的有45%，作出強積金供款的有57%。這
為我們傳遞了正面的信息，相信公眾日後亦能適應

由積金易平台帶動的數碼轉型。

《2019年職業退休計劃（修訂）條例草案》在2020年
6月獲通過，有助加強對職業退休計劃的規管管控，
提升計劃的管治水平。作為負責任的業界規管機

構，積金局樂意在職業退休計劃的運作上肩負更大

監管責任，保障職業退休計劃成員的利益。
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在這段期間，積金局第一次實施員工長時間在家工

作╱輪替上班╱彈性工作時間安排。現時，逾95%
的員工已配備遙距連接工具，可登入辦公室網絡遙

距辦公。上述安排有助我們日後升級轉型，採用更

靈活的數碼為本運作模式。

積金局數碼轉型

年內，我們推出更多數碼化措施，提升運作效率及

公眾服務，例如把受託人以數碼方式向積金局提交

基金投資組合資料的程序簡化和自動化，使之更為

省時方便。此外，我們提升了「電子服務」系統，以

便強積金中介人透過這個電子平台就其資料的變更

通知積金局。為配合數碼化的發展趨勢，我們全面

革新積金局網站，並加設聊天機械人功能，可全天

候即時在網上回應強積金查詢。積金局網站亦予以

革新，讓市民可輕易獲取所需的強積金資訊和資源。

確保財政持續穩健

2020年10月1日是積金局一個重要里程的開始。為
確保積金局長遠保持財政穩健，由2020年10月1日
起，強積金受託人須向積金局繳交註冊年費，徵費

率相當於其強積金計劃淨資產值的0.03%。為提升
透明度，我們在2021年3月1日第一次向立法會財
經事務委員會闡述積金局來年的建議財政預算的重

點。我們將繼續致力確保財務管理穩健，以及加強

積金局的管治和問責性，以符合各相關界別的期望。

監管事宜制定標準。積金局是國際退休金監管機構

組織的成員，並由2020年1月1日起出任該組織的執
行委員會成員，任期為兩年。年內，我們以網上形

式分別參與了該組織三次委員會會議及三次執行委

員會會議，藉以促進與海外機構合作，交流意見及

分享經驗，從而改進強積金制度。

關懷本地社群

政府在2020年成立防疫抗疫基金，並推出「保就業」
計劃及技能提升配對資助計劃等多項措施，向飽受

疫情影響的市民和企業提供援助。

積金局全力支持「保就業」計劃，從強積金的角度

為政府提供意見及技術支援，有助加快確認僱主是

否合資格領取計劃補貼及向相關各方傳送強積金資

料。我們亦積極響應政府呼籲，在年內合共提供

49個臨時職位。

在技能提升配對資助計劃方面，我們已成功向計劃

申請資助，並將與局外培訓機構合作，在2021年年
中至2022年年中為強積金業界的前線從業員提供培
訓課程，藉此協助強積金從業員提升技能和增進知

識，為經濟好轉作好準備。

辦公新常態

我們汲取了當年嚴重急性呼吸系統綜合症的經驗，早

於2020年1月已成立危機指揮小組，應對新冠疫情的
爆發。小組的首要任務是盡量維持局務正常運作和保

持工作效率，同時照顧員工的身心健康。為此，小組

頻密召開會議，密切監察疫情發展、評估疫情對局務

運作的影響，以及決定需要採取的應變措施。
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政府、各金融規管機構、強積金業界、僱主及僱員

團體、商會及專業組織鼎力支持我們的工作，為完

善強積金制度惠賜真知灼見，令我受益匪淺。

我還要表揚各執行董事。他們自我上任以來給我全

力支持，不斷提出善策良方。承蒙他們這幾年的包

容，我們一直並肩而行，合作無間。

最後，我必須向積金局全體員工致敬。他們竭誠盡

責、靈活堅毅，敢於迎難而上，每每能夠把工作目

標轉化為成果，我深感敬佩。

我在積金局服務接近九年，這段極具挑戰、難以忘 
懷的旅程快將結束。我深信積金局在新主席劉麥嘉軒

女士的帶領和全體人員悉力以赴下，將繼續為強積

金制度取得佳績，創造更多個「第一」。

羅盛梅
副主席及行政總監

展望未來

積金易平台項目將繼續是積金局的重點工作，並會

繼續帶來重重挑戰。積金易平台的推出，將引進新

持份者和新科技，並有助提高運作效率。屆時，強

積金制度現行的運作模式將出現根本改變，各持份

者的角色亦會隨之有所轉變。

積金局機構整體必須重新定位，為日後在全新營運

環境下，運作模式和規管體制的重大改變所帶來的

挑戰作好準備。

2020-21年度縱然充滿考驗，我們仍然悉力履行使
命。未來，我們會再接再厲，我深信積金局將取得

更優異的工作成果。

致謝

這是我最後一次以積金局副主席及行政總監的身分

呈上積金局周年報告。臨別前，我謹此向一眾同僚

及各方友好懇切致謝。

首先，我衷心感激主席黃友嘉博士的英明領導。主

席往往能在我們討論艱難議題時，引領我們朝正確

方向前進，並且在制訂重大策略時，擔當關鍵的角

色。

我亦要向董事會、各委員會及工作小組全體同僚致

謝，感謝他們在年內全力支持積金局的工作，不辭

勞苦，貢獻良多。




